

LA PROVINCIA

PERIODICO LIBERAL

AÑO II

Precios de suscripcion.
En Castellon.—Un mes, 3 rs.—Tres meses, 9.
Fuera.—Tres meses, 10 rs.—Sis meses, 20.
Estranjero y Ultramar.—Los últimos precios
con el aumento que el timbre reclame.
Redaccion y Administracion, Medio, 55.

Domingo 18 de diciembre de 1881.

Se publica los jueves y domingos de
cada semana

Anuncios.

Los suscritores.—En la cuarta página, 5 céntimos de peseta línea. Remitidos, á precios convencionales. Defunciones y aniversarios, 0 rs. uno.
Los no suscritores.—En la cuarta página, 10 céntimos de peseta línea. Remitidos, á 1 r. línea defunciones y aniversarios, 1 rs. uno.

Núm. 152



MÁQUINAS

PARA COSER

á 10 rs. semanales

sin aumento ni adelanto alguno

ENMEDIO, 33

CASTELLON

PANTANO DE ALMENARA.

Sus propietarios están dispuestos á tratar de la venta de terrenos desecados en virtud de su concesion.

El pago se haria al contado ó en plazos que comprenderian cierto número de años; pero se daria la preferencia á proposiciones emanadas de representantes de un grupo de cultivadores para la compra de todo el pantano ó de gran parte de él.

Dirigirse al Sr. D. José Adell, calle del Medio, número 139, Castellon.

Correspondencia particular.

Sr. Director de LA PROVINCIA:

Estimado amigo: Cualquiera que no tuviese minuciosos y exactos pormenores acerca de la historia política de ciertos hombres, quienes continuamente tienen en sus labios la palabra moralidad, consecuencia, dignidad, y otras de semejante ó parecida significacion, ciertamente que creeria que esto era un pueblo en decadencia gangrenado por el vicio, comido por disolutas costumbres y sordo á los gritos del progreso y de la civilizacion. Cuando así se les oye hablar y escribir, lo primero que se le ocurre á uno es medirse el ángulo facial, articular algunas palabras, y mirarse la sombra, por si es la de algun salvaje, desconocedor de toda nocion de justicia, y por ende incapacitado de vivir en el continente europeo.

A los gritos de regeneracion que de vez en cuando arrojan los profetas de la paradesinca dicha que con su advenimiento se avocina para atento oido la opinion pública y mira el rostro de la nueva raza patricia que señala su personalidad con los atributos de todas las perfecciones, y con la exaltacion de todas las virtudes. Pero, ¡oh! desencanto! Lo que se escribe, es una novela, cuyos personajes se describen con envenenado apasionamiento; y el asalto de la ciudad maldita es un asalto de destinos. ¿Veis ese general, salido de los

bosques de la Narvania, donde se curtian pieles de progresistas y se hacian hecatombes llevando al sacrificio creyentes liberales? Su ronca voz y áspera palabra es la de un tirano acostumbrado al poder; y su afeitado y craso rostro, es semejante al de aquellos romanos de los últimos dias del Imperio. ¿A qué viene? ¿Acaso lleva en sus manos las tablas de una nueva Ley que levante el abatido sentimiento de la libertad, ó el esfuerzo noble de un corazon generoso que salve la justicia de manos prevaricadoras? Ese nuevo movimiento de invasion en la escena política, es parecido al que hubo en las Galias, cuando á los merovingios sucedieron los carlovingios: hoy es cosa sabida que allí no se trató mas que de un cambio de la dinastia franca, y que aquello fué una nueva invasion de francos en la Galia, un movimiento de pueblos que substituyó los francos de oriente á los de occidente.

Aquí, pues, toda esa palabreria declamatoria, esas protestas de patriotismo ó invectivas contra los antiguos progresistas, no vienen á reducirse á otra cosa que á un cambio de *Cósi*. Y así como á los carlovingios los precipitan en su invasion los obostritas, los vortizos, los sorabios, los bohemios y toda la raza eslava, á estos *carlovingios* los empujan los moderados, los carlistas, los cesantes y los renegados del *Cósi*, es decir, toda la raza de ambiciosos ingobernables.

Haciendo tambien su causa encuentranse miembros de otra dinastia con caras de santos, virgenes y mártires, que flageladas sus carnes y cubiertas de legido esparto, van pidiendo la emancipacion del espíritu y la evangélica fraternidad, poniendo en práctica el octavo mandamiento: ellos tan solo son los buenos, los honrados, los bienaventurados que, ni nunca han roto un plato, ni nunca han comido en el migajas debidas á la munificencia cosiera. Salud: *Turris eburnea; domus aurea; salus infirmorum y refugium peccatorum*. Cándidos y sencillos creyentes que cazais mariposas de pintadas alas, libais la miel de himeto y bailais el can-can vestidos de pastoreillos. Gran política será para vosotros ayudar á los *carlovingios* para que triunfen de los *mero-cosingios*. Afirmais la dinastia.

Argos.

RESULTADOS TOTALES

DE LA COSECHA DE CEREALES DE ESTE AÑO.

Merec á las cuidadosas estadísticas que en otros países se llevan, y que tanto falta hacen en España, se conoce ya perfecta-

mente la situacion general del mercado de cereales, pudiéndose calcular, bastante aproximadamente la marcha y tendencias de los granos durante todo el invierno y demás periodo hasta la nueva recoleccion.

Los datos referentes á la cosecha de la Gran Bretaña los hallamos consignados en la excelente memoria publicada por M. J. B. Leves.

De 1868 á 1869, las dos terceras partes del pan consumido en Inglaterra habia sido fabricado con harina del país. Algunos años despues la produccion indígena suministró solamente la mitad y fué preciso importar la otra mitad.

La cosecha de 1879 hizo frente, á duras penas, á la cuarta parte del consumo del país; la de 1880 suministró la tercera parte, y apenas si llega á este limite la cosecha del año actual. Esta ha sido, en efecto, inferior en un 14 por 100 á la produccion media, pues ha ascendido solamente á unos 26.000,000 de hectólitros, y deduciendo de esta cantidad un noveno para las siembras, quedan para el consumo 23 millones 200,000 hectólitros. Como la Gran Bretaña necesita para su consumo muy cerca de 75.000,000 de hectólitros, resulta que tendrá que importar del extranjero unos 50 millones de hectólitros.

El total de la cosecha en Francia ha sido de 86.000,000 de hectólitros, siendo así que la produccion media es de 100.000,000, y esta fué la cifra obtenida el año último. Francia, pues, necesitará importar 20 millones de hectólitros de trigo. De los 87 departamentos la cosecha ha sido muy buena en 4, buena en 15, regular en 27, mediana en 31 y mala en 10.

El total de la cosecha de trigos en los Estados-Unidos ha sido de 100.357.664 quintales métricos, ó sean 30.202.336 méenos que la del año anterior. La del maíz ha ascendido á quintales métricos 303 millones 195.000, ó sean 87.213.000 méenos que en el año último. De aquí se deduce que este año los Estados-Unidos no podrán exportar arriba de 45.000.000 de hectólitros, cuando más, y eso teniendo en cuenta las existencias del año anterior, que ya han empezado á representar en el mercado de New-York.

Rusia, según las noticias que de los puertos del Mar Negro se reciben, importará unos 25.000,000 de hectólitros, de donde se deduce que aun cuando los demás países exportadores de trigo—Turquia y Estados Danubianos, Austria-Hungría, Egipto, Canadá, Chile, Australia y la India—presentan en los mercados Europeos otros 25 ó 30.000.000 de hectólitros, no harán mas que cubrir, escasamente las necesidades del consumo de Inglaterra, Francia, Suiza, Italia, Bélgica, Holanda y Portugal, donde la recoleccion ha sido este año deficiente, y de los países del Norte, donde ha sido escasa ó nula.

Tal es el estado que resulta para el curso del trigo en este invierno. Se vé, pues, que los cereales españoles tienen facilidad de venta, y este año, sin ser de carestia y hambre, dará ocasion á que los precios se mantengan á buena altura.

Importante fué la reunion que celebraron en el Congreso los representantes de las provincias azucareras con la comision de presupuestos.

De-pues de hacer uso de la palabra los señores Castañer, Lomas, Martínez Roda, marqués de Larios, de Sardon, Crens y Cánovas del Castillo, esponiendo el primero la ruina que traeria sobre la industria andaluza la rebaja de derechos, pidió se abriera una informacion á la cual contribuyeran representantes de las Antilas y Andalucía y manifestó el Sr. Cánovas, como presidente de la comision de las comarcas azucareras, la conveniencia de que los que estas componen se reunieran por separado, á fin de concretar y contestar las preguntas más esenciales que á la comision interesa conocer y además que tambien se congreguen los representantes de la industria para lo que á esta interesa.

El Sr. Nuñez de Arce en nombre de la comision de presupuestos, manifestó la conveniencia de formar un interrogatorio el cual habrá que contestar en el término de tercero dia, y que abraza, entre otros, los siguientes extremos:

Cuál es la superficie de hectáreas en cultivo.

Precio medio en venta de ellas.

Gastos de abono y reparacion.

Precio de jornales.

Rendimiento de cada hectárea.

Número de fábricas existentes.

Importancia de cada una de ellas.

Diferencia que se observa en la introduccion y la esportacion.

Los representantes á que nos referimos se reunieron ayer en casa del señor marqués de Larios.

Un naufrago en los aires.

En el ministerio de Estado se ha recibido la siguiente curiosa virídica noticia:

«El gobierno inglés solicita se prevenga por telégrafo todas las autoridades de la costa de España, desde la frontera de Francia hasta el cabo de Finisterre, tratan de averiguar si tienen noticia de que haya bajado un globo, en el que iba Mr. Powell, miembro del Parlamento, que salió de Bridport á las cinco de la tarde del sábado último, y que se supone haber sido impedido por el viento hácia las costas de España.

El globo es de color anaranjado con listas azules y lleva el nombre de *Saludino*.

La familia de Mr. Powell ofrece 50 libras esterlinas (5.000 rs.) de recompensa al que dé noticias del globo; 100 libras al que primero lo encuentra ó cualquier resto del mismo, y 200 libras á quien halle el cuerpo de Mr. Powell, recompensando igualmente al que le preste cualquier auxilio.

Ruego á V. E. se sirva hacer telegrafiar á las autoridades referidas, con objeto de que procuren con toda eficacia adquirir las noticias que se desean, dando á su vez publicidad á las ofertas que hace la familia de Mr. Powell, disponiendo se le presten toda clase de auxilios si llegase á necesitarlos.»

Correo de Madrid.

El *Diario de Santander*, que, como saben nuestros lectores, ha sido uno de los periódicos escomulgados por el obispo, ha sufrido anteanoche una contrariedad.

El dueño del establecimiento tipográfico, D. Telesforo Martínez, donde, desde su fundación se imprimía y tiraba dicho periódico, se ha negado, en vista de la escomunion, a seguir imprimiendo y tirando el *Diario*.

La prensa de Santander dice que ha tomado un carácter grave el acto de la escomunion, y refiere á este propósito el siguiente hecho:

«El domingo, en el momento de estar leyendo en un establecimiento de la calle del Rincon el *Diario de Santander* varios honrados obreros, penetró un sujeto que se permitió la libertad de hacer pedazos el periódico.»

Los efectos de la escomunion decretada por el prelado de Santander, son los siguientes: 1.º privar al escomulgado del derecho de dar y recibir sacramentos; 2.º privarle de los sufragios ó preces públicas de la Iglesia; 3.º de la asistencia á la celebracion del sacrificio de la misa, la cual deberá interrumpirse, en caso extremo, á su presencia; 4.º privarle de los beneficios y cargos eclesiásticos; 5.º de toda jurisdiccion en la Iglesia; 6.º de sepultura religiosa; 7.º de toda relacion con los fieles, relacion que haria á estos incurrir tambien en escomunion.

—Con motivo de la aparicion del cólera en la Meca y en los puertos del mar Rojo, el consejo de Sanidad ha informado al gobierno que no acceda á la peticion de Egipto y de Marruecos de que se levante la declaracion de súcios á los buques procedentes de estas naciones, sino que por el contrario, siga la prohibicion hasta que desembarquen los peregrinos y haya pasado el peligro de la invasion. Sabido es que en otras ocasiones, ha venido á España el cólera procedente de las costas de Africa, á consecuencia del desembarque de los peregrinos, portadores del terrible huésped del Ganges.

—La comision que ha de informar el proyecto sobre juicio oral y público, ha dado por ultimados sus trabajos despues de oír al ministro del ramo las razones en que apoya el mantenimiento de todas las bases.

Ayer tarde se han reunido los señores Graza, presidente de la comision, y el Sr. Salas para redactar el dictámen de conformidad con el proyecto, introduciendo solo la modificacion de que cuando el lugar donde se cometió el crimen dista mucho de la audiencia, una comision de magistrados se traslade al sitio del suceso, para celebrar las audiciones de los testigos.

Ayer tarde se han reunido los diputados de Ciudad-Real y Cuenca bajo la presidencia del Sr. Becerra, para tratar de los proyectos de obras públicas en estudio.

—La comision que ha de informar el proyecto de ley de reclutamiento y reemplazo del ejército, mantiene el criterio de los tres años de servicio obligatorio para todas las armas. El único individuo de la comision que defiende el proyecto del ministro es el general Sr. Soria Santa Cruz, que formulará voto particular, pidiendo que sean dos años y tres meses para la infanteria, y tres años para las armas especiales.

—El proyecto que leerá en breve en el Congreso el señor ministro de la Gobernacion, relativo á empréstitos municipales y provinciales, consta de 21 artículos. Los contratos de préstamos necesitarán la aprobacion del gobierno, oyendo previamente al Consejo de Estado. Sus productos se destinarán única y esclusivamente á

obras de utilidad general y de carácter permanente.

Las diputaciones y ayuntamientos de las capitales de primera y segunda clase gozan, respecto á la de los demás pueblos y provincias, de cierto privilegio. Tal es el de poder levantar empréstitos sin acudir á intermediarios, ó sea emitiendo directamente obligaciones. Esta emision no podrá hacerse sino por subasta pública.

Las condiciones de los préstamos se ajustan al sistema de los establecidos por las instituciones de crédito territorial.

La prensa del día comenta, discute y aplaude ó censura:

1.º Una enmienda imaginaria, que suponen redactada y firmada por los señores general Lopez Dominguez y Balaguer, y que debía defender el Sr. Diaz-Romero.

2.º El supuesto dictámen de la comision del proyecto de juicio oral y público, ya favorable, ya adverso, al aprobado por el Senado.

3.º La actitud de la comision del proyecto de reemplazo del ejército, y la actitud del gobierno.

4.º La discusion pública relativa á los consumos y la de la comision respecto al impuesto del sello y timbre del Estado.

5.º La supresion más ó menos breve de las sesiones parlamentarias.

Y 6.º Las consecuencias de ciertos debates personales, poco favorables al prestigio del sistema constitucional.

Tales puntos, objetos de controversia, prueban que no hay asunto de verdadero interés político que afecte á la homogeneidad del ministerio y á la previsora política que realiza.

—La diputacion gallega se ha reunido tambien ayer tarde con objeto de oír á la comision designada para gestionar la cuestion de consumos.

El Sr. Cos-Gayon ha dado cuenta de este asunto.

—Los periódicos de Viena han recibido despachos telegraficos de Kiew anunciando que la célebre actriz Sarah Bernhardt está gravemente herida.

—El Sr. Posada Herrera ha escrito al Sr. Zugasti para que no insista en la renuncia del cargo de diputado.

Sobre el Jurado.

Digimos que segun rumor público, los Sres. Balaguer, Lopez Dominguez, Diaz Romero y otros señores diputados, se disponian á presentar una enmienda favorable al establecimiento inmediato del Jurado; pero la noticia no debía tener todos los caracteres de una resolucion definitiva, cuando *La Mañana* escribe hoy lo siguiente:

«Varios de nuestros colegas indican en sus números de anoche que los Sres. Balaguer, Lopez Dominguez, nuestro director Diaz Romero y otros diputados presentarán una enmienda al proyecto de bases para el juicio oral y público, referente al inmediato planteamiento del Jurado. Ciertamente es que los diputados que se indican están dispuestos á sostener esa solucion liberal, parte integrante del credo político de nuestro partido, pero esperan conocer en todos sus detalles el dictámen de la respectiva comision para dar forma reglamentaria á su pensamiento, que juzgan en armonía con el programa del Gobierno y con las aspiraciones de la mayoría.»

Todavía más espresivo, y separándose algo de las precedentes impresiones, está *El Imparcial*, el que en unos de sus sueltos políticos niega la noticia en esta forma:

«Pues bien; este señor (el Sr. Balaguer) la desmentía anoche rotundamente, y á mayor abundamiento, el general Lopez Dominguez manifestaba en el foyer del

regio coliseo, que ni le habian pedido su firma para la citada enmienda, ni, caso de pedirla, la hubiera dado, sin que, por otra parte, juzgara esta actitud de si era ó no partidario del inmediato establecimiento del Jurado.»

La rectificacion no puede ser más clara; deduciéndose de ella, por lo ménos, que lo que se habia dicho, sobre la enmienda en cuestion, del general Lopez Dominguez, era inexacto.

Correo extranjero.

Dice la Patrie:

«No se ha desistido del proyecto de una entrevista del emperador de Austria y del rey Humberto en Turin. El conde Visone, ministro de la casa Real, ha dirigido al gobernador Visconti, mayordomo del Real patrimonio en Turin, una orden para arreglar en el palacio Real de Turin las habitaciones que han de ocupar el emperador y la emperatriz de Austria. La servidumbre de SS. MM. se hospedarán en el palacio de Cisterna, que el príncipe Amadeo ha puesto á disposicion de su hermano. Además, el caballero Cerutti, administrador del palacio Real de Moncaglieri, ha recibido orden de disponer todo lo necesario para una suntuosa recepcion. Se asegura igualmente que los emperadores de Austria serán invitados á una espléndida cacería en Racconigi. Parece que el emperador y la emperatriz llegarán á Turin en la noche del 4 de enero próximo.»

—Se han recibido los siguientes detalles de la terrible catastrofe ocurrida el día 11 por la mañana en la linea de North London, cerca de Canonbury, uno de los arrabales de Londres.

La linea de North London hacia mucho negocio, y los trenes pasan por ella cada cinco minutos. A algunos momentos antes de medio día un tren de viajeros llegaba á todo vapor dirigiéndose á Alexandra Palace y entraba en el tunnel de Fimbury que tiene 1200 metros. Avanzaba con una velocidad de treinta y cinco kilómetros por hora cuando descarriló, y al mismo tiempo otro tren que iba á Londres llegaba á todo vapor.

El choque fué terrible: todos los coches se hicieron pedazos.

Antes de tener tiempo de reconer la importancia de la desgracia, un tercer tren, que llegaba por detrás, se precipitó sobre los restos de los dos primeros. Pasaron entonces en aquel subterráneo escenas indescriptibles en medio de la oscuridad: doscientos ó trescientos viajeros aterrados, empujándose, andando sobre cadáveres ó apostando heridos quemados por el vapor que brotaba de las locomotoras rotas.

No se sabe aun el número exacto de las víctimas de ese horrible desastro, pero el lunes se habian retirado catorce cadáveres y habia unas sesenta personas gravemente heridas.

—Los periódicos que recibimos del extranjero nos siguen trayendo detalles de la horrible catastrofe que ha tenido lugar en Viena, y de la cual, desde un principio, venimos dando cuenta á nuestros lectores.

La fosa, aún abierta para recibir los cadáveres no reconocidos, mide cincuenta metros de largo, por cuatro de ancho.

El viernes tuvieron lugar en la capital de Austria las solennes honras por los que perecieron en el incendio del teatro Ring.

Durante ellas, una señora perteneciente á la aristocracia de Viena, tuvo una violenta crisis nerviosa, que incluyó en una histórica risa. Se habia vuelto loca.

La catedral de Viena se hallaba completamente llena de una multitud inmensa vestida de luto, que, con el mayor recogimiento y el pesar más intenso pintado en sus rostros, asistia á aquel acto religioso, al que habian concurrido, el prin-

cipe imperial; los archiduques y comisiones de ambas Camaras con sus presidentes á la cabeza, los ministros, la corte, el ayuntamiento, todas las autoridades civiles y militares, y gran número de parientes y amigos de las víctimas.

El obispo Angerer cantó el *Requiem*, y los coros del teatro de la Opera entonaron en seguida sentidos cantos, que se mezclaron con los sollozos de los asistentes.

Entre los incidentes conmovedores de la catastrofe que ha presenciado el pueblo austriaco, el corresponsal del *Figaro* de Paris, cita uno que dice merece fijarse en la cabeza de los anales que un día perpetuarán el recuerdo de este dato único en la historia de Viena. Unos cuantos oficiales habian alquilado un palco: tiene lugar el siniestro, y sin cuidarse de sus vidas, penetran por los corredores del teatro que estaban todos obstruidos, y sacan de ellos á varias mugeres que estaban desmayadas, vuelven de nuevo á su taréa y esta vez desaparecen en medio de las llamas, sin que uno siquiera pudiera salvarse.

El número de las víctimas se hacia ascender á ú timo hora á 1.002.

Variedades.

La misa de hora en San Pascual.

Paralela á los jardinillos de Recoletos, que para gloria propia y solaz de los madrileños formó en un erial abandonado, el marqués de Alcañices, duque de Sexto, se ha improvisado una calle, poblada de bellas casas, que empezando donde termina el parque del ministerio de la Guerra, junto al convento de San Pascual, se extiende por todo el paseo, y vá á terminar en la plaza de Colon, donde solo falta la estatua para justificar el nombre.

A bien que los cimientos están hechos hace más de dos años, y es de esperar, que antes que muera el jardín por falta de cuidados municipales y de riego, se levantará la estatua del genovés insigne.

En esta calle apenas hay tiendas: los alquileres son caros, y los inquilinos son, por lo tanto, de lo más escogido que vejela en casas de vecindad.

Por el poco tránsito se percibe en la calle un silencio agradable, de buen tono; el silencio de las mansiones aristocráticas y de los retiros campestres.

El aire que se respira es puro; el fresco que en verano se siente, sobre todo de noche, es más sano que el del mar y ménos poligroso que el de las montañas. No es extraño que por esta causa haya en el favorecido *quart*, palacios y hoteles propios y casas de gastes muy solicitadas.

La calle tiene una iglesia modesta, de buen gusto arquitectónico, donde se reúne todos los días de misa una sociedad escogida, que ha hecho de moda el templo.

Es preciso que así fuera, porque los católicos de Recoletos y del Barrio no pueden por ménos que los paganos del antiguo Madrid. San Pascual no habia de valer ménos que las Calatravas, teniendo, como tiene, escudos y blasones y el mérito atractivo de la elegancia de corte.

Es domingo. Entremes.

II.

Mientras el sacerdote oficiante entona el *Gloria in excelsis*, y los salmistas de americana repiten en lo alto con *estentórea* voz los sublimes versículos, acompañados de un órgano espresivo; en el fondo del templo, como si descendiera de la cúpula ó atravesara las poco sólidas paredes, filtrándose por las espesas rejjas del presbiterio, se oye un rumor oscilante, acompañado, de voces femeninas, una especie de salmodia india rimada al unisono: un eco de órgano en el registro de la voz humana, que se escucha de lejos á la hora del crepúsculo en el cancel del convento de las Madres Trinitarias.

Es la oracion Pascual: el rosario rezan todas las mugeres de todas las edades. Es la plegaria que el chocolate, cuando se guandose con pulcros frescos ó arrugados, antes de salir de las galletas, antes de salir de las galletas...

En este punto Edad Media no ha ventana de celosía ojiva con rejjas: la blandones fúnebres pero *intra claustra* misma de antes, pero cas perpetúan la mugeres que se co...

Domine labia mea gausosa de la más á la iglesia, en ola respuesta compun...

La misa concluy las sillas y reclin dar paso á los fieles estos el fulgor de *negligé* artístico de cia del andar hono sentiguando con ag alabastro, donde e...

Un paso más y convierte en galería edades; bellezas de días medio veladas ceje, salen de la igit al sol su foco de es...

Dos pasos más s formando un salón para la misa de h poco, y forman el cumplido con el hombres proyectos man: las manías hablan... de lo que las niñas en estado toan en torno de u bios, y ellos, los id que quieren imen neado de sus esprej...

Como se vé, la ig tiene atrio de fot tiene salon y escen veral en todas las e *quel* picante, que cuando se exhibe d sus atractivos.

El contraste es vírgenes del Señor, talaros rezando m clavos de la ley, ley problema eterno: la libertad á la propia olvidadas en una co sus atractivos á la cada por la Iglesia, acompaña el mun hasta más allá del e gracion de los hér los mártires del 2.º de las vírgenes que para hallar más e cielo.

La iglesia de las de once á doce, por slameda, ni salen. moderna de Recoletos la aristocrática, p de Alcalá.

En lo que ambas manas gemelas, es concurrentes. Si jó pañudas son las de el callejon de Sevilla venes y bellas y pas que trasponen en de Recoletos. Sen l bargo, la ventaja de con monjas vivas, travas no existen. bado, y la iglesia tiene caballeros qu...

Es la oracion de las Monjas de San Pascual: el rosario de Santa Brigida que rezan todas las mañanas en tono de fabor...

En este punto las costumbres de la Edad Media no han variado un ápice, la ventana de celosía ha podido sustituir á la ojiva con rejés: la claridad del sol á los blandones fúnebres de las oscuras naves...

Domine labia mea aperies, dice la voz gongosa de la más anciana, y el eco trae á la iglesia, en oleada de murmullos, la respuesta compungida de la comunidad.

La misa concluye y el rosario tambien; las sillas y reclinatorios se apartan para dar paso á los fieles, y entonces admiran estos el fulgor de los talles piadosos, el negligé artístico de la devoción, la elegancia del andar honesto, los dedos místicos...

Un paso más y la acera del convento se convierte en galería. Mujeres de todas las edades; bellezas de todos los tipos; gaiterías medio veladas por la mantilla de encaje, salen de la iglesia contritas á disputar al sol su foco de esplendores.

Dos pasos más se encuentra la alameda formando un salon campestre, donde comparan la misa de hora los que madrugan poco, y forman el corro los que ya han cumplido con el precepto divino. Los hombres provectos lean periódicos ó fuman; las mamás ocupan los bancos y hablan... de lo que ellas hablan siempre; las niñas en estado de mariposas revolotean en torno de un ideal de bigotes rubios...

Como se vé, la iglesia de San Pascual tiene atrio de follaje y de flores vivas, tiene salon y escenario de aspecto primaveral en todas las estaciones, y ese bouquet picante, que da la belleza pagana cuando se exhibe de rejés afuera con todos sus atractivos.

El contraste es tentador. Dentro, las virgenes del Señor, envueltas en hábitos talares rezando matines; fuera les esclavas de la ley, tejendo la red divina del problema eterno: las unas sacrifican su libertad á la propia redención, y mueren olvidadas en una celda; las otras brindan sus atractivos á la reproducción, santificada por la Iglesia, y cuando mueren, las acompaña el mundo con sus lágrimas hasta más allá del sepulcro. Es la consagración de los héroes, la glorificación de los mártires del deber, la epifanía divina de las virgenes que ascienden á madres, para hallar más espedito el camino del cielo.

La iglesia de las Calatravas tiene correo de once á doce, pero no tiene parque, ni alameda, ni salon. En este punto, la iglesia moderna de Recoletos, es muy superior á la aristocrática, pero antigua, de la calle de Alcalá.

En lo que ambas se parecen como hermanas gemelas, es en la calidad de los concurrentes. Si jóvenes y bellas y acompañadas son las devotas que añaden por el callejón de Sevilla y el de Poligros, jóvenes y bellas y festejadas son tambien las que trasponen en umbral de los hoteles de Recoletos. San Pascual lleva, sin embargo, la ventaja de que es un convento... con monjas vivas, mientras que las Calatravas no existen. Su convento fué derribado, y la iglesia que se conserva, solo tiene caballeros que rinden culto una ó

dos veces al año, á una institución gloriosa, aunque anacrónica. Esto es en cuanto al estado civil, pues por lo que hace á la cara exterior de uno y otro templo, la perspectiva es la misma en ambos. Jóvenes y viejos de la Hig-life, acuden á la misa de las Calatravas. Jóvenes y viejos del mundo refinado van á hacerlo á San Pascual. El incienso del brasero es el mismo, pero nos parece que huele mejor en los jardines de Recoletos, saturado por las flores, que en la vía ancho, por donde transitan todos los vehículos, todas las flaneurs, todas las acémilas finas y bastas de las cuadradas de Madrid y sus contornos.

Enrique Sepúlveda.

Cronica local y general.

Leemos en «La Correspondencia» que nuestro apreciable amigo el canónigo Moros, ha tenido una conferencia con el señor Sagasta. Suponamos que en ella no se habrá hablado del Sendor mallorquin, ni de la influencia pernicioso de mombrete en el partido constitucional.

El célebre y popular astrónomo zaragozano don Joaquín Yagüe, anuncia que antes de terminar el presente año ocurrirá un temporal de lluvias en unos puntos, nieves en otros; averías en los rios en el próximo enero y febrero, que ocasionarán tal vez algunas inundaciones, entendiéndose el nuevo año con excelente temperatura.

Merece un severo correctivo el abuso de muchos vecinos que convierten las calles en pestilentes lodazales, arrojando en ellas aguas sucias, contra lo que determinan las prescripciones del bando de buen gobierno.

¿No puede esto remediarse?

El día 15 celebró el ayuntamiento con los asociados la sesión mensual de consumos, aprobándose el estado demostrativo de las especies introducidas por los fiatos de esta capital con relacion de lo recaudado por las mismas durante el finado mes de noviembre con expresion de los fabricas y depósitos, que arroja un total de 27.356 unidades, 1.314.331 kilos de introduccion, importando 32.569.72 pesetas.

Ha fallado el alcalde de Onda don Manuel Albamonte.

Por fin han principiado ya las obras de reparacion y retoque del cuartel de San Francisco. Nos felicitamos de una mejora tan deseada por el vecindario y que tanto embellecerá una de las principales avenidas de la ciudad.

En la sesión que el Excmo. Ayuntamiento celebró el jueves último, se tomaron, entre otros mémos importantes, los siguientes acuerdos:

Se aprobó la recepcion provisional de diez pantanos últimamente construidos en el cementerio público de esta ciudad, disponiendo que su importe de 1713.49 pesetas sea abonado al contratista José Tomás Rubert.

Se autorizó á don Carlos Ferrer y á doña Mariana Berra para reformar las fachadas de sus respectivas casas.

Que se hagan uniformes á los peones del Municipio.

Hacer ciertas obras de poca importancia en la escuela del Real.

Y dar guaritas en el recinto con destino al resguardo de consumos.

Instalar la oficina del arquitecto municipal en el segundo piso de la Casa Capitular, haciendo al efecto las obras necesarias para ello.

Se acordó en principio la abertura de la calle de San Vicente con direccion á la estacion del ferro-carril, á cuyo efecto las comisiones de policia urbana y rural formularán el oportuno proyecto.

Que se haga la pared de un metro de altura en la acequia mayor y trozo comprendido entre el molino denominado Roder y la fábrica de aguardiente de don Manuel Ripollés.

Y aprobar algunas relaciones de poca importancia.

A pesar de la penuria con que se encuentra la caja provincial, se ha pagado últimamente 42.000 pesetas por servicios atrasados, encontrándose corrientes los pagos de servicios ordinarios.

El cumplimiento de todas estas obligaciones es debido al interés que se toma la comision provincial, y especialmente su dignísimo vicepresidente D. José Ráfels, que ha imprimido el celo y la actividad de su carácter á los asuntos administrativos.

Hoy se inaugurarán los trabajos en la Estacion vitícola-enológica establecida en Sagunto. Asistirán á tan importante acto el presidente y secretario de nuestra Junta de Agricultura.

El jueves último, con una concurrencia numerosa, púsose en escena en el teatro del Nuevo-Casino la comedia La ocasion la pintan calca, la pieza El que nace para ocharo y la popular zarzuela Pucio, Adan y Compañia, alcanzando todos los actores un éxito completo en su desempeño.

Ha cesado en la direccion de «El Clamor» D. Gabriel Araza, encargándose su propietario D. Bautista Rodas.

Hoy por la mañana tendrá lugar una reunion pública en la plaza de toros, convocada por nuestro particular amigo D. Francisco Gonzalez Chermá.

Se ha publicado el último número correspondiente al presente año de la importante publicacion quincenal que con el título de Revista de Castellon vé la luz pública en esta ciudad y cuyo sumario, es como sigue:

«Seccion local y provincial: Impuesto de 1 por 100 de la riqueza minera, por la redaccion.—La filoxera se estiende en España sin encontrar hasta ahora obstáculo alguno en su marcha, por F. Bon Gascó.—Crónica de la quincena, por Fabricio.—Seccion científico literaria: Segorbe y la Cartuja de Vall de Crist (continuacion).—La luz eléctrica X, por José Echegaray.—El rédito de una limosna por Félix Pizcueta.—La veleta. Cuento: A mi bella amiga Joaquina S. Mendiuca y Ripoll, por Carlos Llinás.—Seccion oficial, administrativa y de consultas: Precios en el último mercado.—Advertencia.—Cubiertas, anuncios.»

Además del indice por sumario del primer tomo, se ha repartido en el expresado número como regalo á los señores suscritores, unas elegantes cubiertas que podrán servir para portada cuando aquellos quieran encuadernar la coleccion.

Programa de las piezas que ejecutará la música del regimiento infanteria de Otumba esta tarde en el Paseo de Ribalta: 1.º Paso-doble Santa Cecilia, de Roig. 2.º La Manigua, habanera, de Lopez. 3.º Gran marcha de las Autorchas en dó menor, de Meyerbeer. 3.º La Rusa, polka, de Civera. 5.º Corisa, mazurka, de Sanchez. 6.º Paso-doble final.

Leemos en «La Publicidad» de Barcelona:

«Hemos recibido del Vallés una carta en la que se nos dan, con respecto á la agitacion carlista que reina en aquella comarca, noticias cuya gravedad nos impide por de pronto toda afirmacion, limitandonos solamente á llamar la atencion de nuestras autoridades sobre las siguientes preguntas:

«¿Es cierto que últimamente se ha ce-

lebrado en San Lorenzo Savall, ó en una casa de campo de sus cercanías, una reunion bastante numerosa de personas conocidas por sus ideas carlistas?

«¿Es cierto que han sido vistos por aquellos alrededores algunos cabecillas de la última guerra, entre otros al conocido por Vila del Prat y Ton de la Grosa?

«¿Es cierto que durante los dias en que tuvo lugar el conciliábulo desaparecieron de Sabadell, Tarrasa y de algunas poblaciones limítrofes personas muy conocidas por sus ideas carlistas, las que volvieron luego muy envalentonadas?

«¿Es cierto que lo ocurrido ha llegado á la noticia de nuestras autoridades?»

Y el Sr. Sagasta, ¿sabe algo de esas amigables reuniones? Y si lo sabe, ¿ha tomado medidas para que dichos caballeros no turben la paz de Cataluña?

Probablemente el miércoles próximo circularán las aguas del Mijares por la acequia mayor, para el riego y abastecimiento de la poblacion, por el término de siete dias.

Dicen de Tarragona que en algunos puntos de aquella provincia sufren los pavos una enfermedad epidémica que causa la muerte á muchas de dichas aves. A un revendedor vecino de aquella capital, que hizo una compra dias pasados de doscientos pavos, se le murieron casi todos en ménos de dos dias.

Ha sido nombrado peaton conductor de la correspondencia de Nules á la estacion del ferro-carril y Mascarell, don Damian Reines y Font.

El matador de toros Antonio Carmona (n) Gordito, tiene contratados para el próximo año las corridas de feria de Jerez, dos en el puerto de Santa Maria, dos en Cartagena y tres en Lisboa.

Ademas está en ajuste con la empresa del circo taurino de Granada y otras plazas de España.

Vicente Mendez (n) Pescadero, ha sido tambien escriturado para trear en los primeros dias de junio dos corridas en Algeciras.

Avisos oficiales.

Orden de la plaza del día 17 de diciembre de 1881.

La música del regimiento infanteria de la Princesa, tocará mañana en el paseo de Ribalta de tres á cinco de la tarde.—El brigadier gobernador, Narciso de Fuentes.—Comunicada: El comandante secretario, Ricardo Guerra.

Servicio de la plaza para el 18 diciembre

Parada y principal, Princesa. Hospital y provisiones, primer capitán de Otumba. Paseo de enfermos y conduccion de altas á sus cuarteles, Princesa.—Comunicada: El comandante secretario, Ricardo Guerra.

Boletín religioso.

Santo de hoy.—Nra Sra. de la Esperanza. Santo de mañana.—S. Nemesio.

Espectáculos.

Nuevo-Casino.—Teatro.—Funcion para hoy El médico á palos y Artistas para la Habana. A las ocho en punto.

Plaza de Toros.—Estraordinaria corrida de majagans con novillos y vacas embolados para hoy domingo. Precio de entrada: á sombra, un real y medio; á sol, un real.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MORITO

ULTRAMARINOS

SAN JUAN, 25



ULTRAMARINOS

SAN JUAN, 25

Para las próximas Navidades, ofrezco al público el rico turrón de Jijona á 5 reales libra, yema á 5 id., Alicante á 5 id., Gandia á 5 id. Surtido en toda clase de galleta desde 5 reales y medio hasta 2 libra. Pisos Málaga y dátiles Berberia y Bajalato, higos Pamis, ciruela de Castellote, aceituna Reina y Manzanilla. Chorizo de Candelario y salchichon de Vich. El buen garbanzo de Castilla. Ofrezco la rica ginebra, marca Campana, á 7 reales frasco.

RELOJERIA

JUAN ALSINA,

ZAPATEROS, NÚM. 27, CASTELLON.

Primera casa que ha establecido la venta de relojes á plazos semanales.

Deseando el dueño de este establecimiento dar más estencion y mayores proporciones á su comercio, ha resuelto facilitar la adquisicion de sus relojes, concediendo á los compradores las ventajas posibles.

Al efecto se suspenderán á PLAZOS SEMANALES los relojes que se quieran adquirir, cualquiera que sea su clase y su precio, sin anticipos ni más garantías que la obligacion en que se formalice el contrato, suscrita por persona conocida y de responsabilidad.

El precio del reloj será el que realmente tenga en venta, sin aumento alguno por razon de los plazos.

Si se compran al contado, se hará una rebaja del 5 por 100.

De la bondad, perfeccion y buena marcha de los relojes, sale garante el jefe del establecimiento.

Las personas que gusten visitarle, encontrarán en el mismo cuanto deseen en toda clase de relojes de bolsillo remontoirs, para caballeros y señoras, grabados en oro, esmaltados y con diamantes, recibidos de las fábricas más acreditadas del extranjero, garantizados por CUATRO AÑOS.

Gran surtido de remontoirs de plata á precios escesivamente baratos.

De plaqué, de oro garantizado, con cajas de forma nueva.

Remontoirs de plata con calendario perpétuo.

» Nikel, esfera luminosa.

» señalando el dia de la fecha.

Gran variedad en relojes de pared de todas clases.

Relojes de cuadro de varias formas, de 8 y 15 dias de cuerda.

Reguladores de 8 y 15 dias de id.

De Morez, horas y medias, 8 dias de cuerda, con caja.

De cuartos, con cuatro campanas, 8 dias de cuerda, con id.

Alemanes, de 30 horas de cuerda, de todos tamaños, con despertador.

De Cucul, 30 horas de cuerda.

Despertadores de cazadores.

» de mesa montados sobre mármol y con figuras doradas y bronceadas.

Cabezas de oro, plata, Nikel y dublé fino, para caballeros y señoras, y medallones de varias clases.

Poseo todo lo bueno y caprichoso que en el arte de relojería se hace y que el comprador puede adquirir con mas ventaja que en cualquier capital de primer orden.

Relojes de bolsillo usados á precios sumamente baratos.

Se componen con puntualidad y esmero toda clase de relojes, con garantía por DOS AÑOS.

CUATRO REALES SEMANALES.

LIBROS DE MAGIA

Y DE

CIENCIAS OCULTAS.

Forman dos tomos que contienen entre otras las siguientes materias: Unidad de la materia.—Mundos habitados.—Medicina Universal.—El magnetismo.—Existencia del alma.—Las adivinatorias.—De la feomancia.—De los sueños.—De los conjuros.—De las encantaciones.—De los aportes, etc., etc., con notas probando la posibilidad de producir los fenómenos por ciertas prácticas especiales de innervacion.

Los señores que envíen el siguiente cupon cortado y 2 pesetas en sellos de franqueo al señor director de las Oficinas de Publicidad, calle Talleres, 2, Barcelona, recibirán á vuelta de correo dichos dos libros.

LA PROVINCIA. Castellon.

CUPON.

Vale por 2 libros.

EL MUNDO.

Compañia anónima de seguros á prima fija contra incendios y sobre la vida.

Direccion general en Paris:—Calle del 4 de Setiembre, núm. 12.

Direccion en España:—Santander, calle de la Rivera, núm. 11.

Capital social, 40.000.000 de francos.

Esta compañía fundada en el año 1864 es conocida y trabaja en la mayor parte de las capitales de España. El gran crédito de que goza lo debe á la exactitud con que siempre ha satisfecho sus obligaciones.

Durante el año 1880, ha pagado en España la cantidad de 2,662,540 reales por 35 siniestros y en el extranjero 9.143,066 reales por 4,409 siniestros.

EL MUNDO ha establecido sus tarifas bajo las más equitativas bases y las personas que acudan á esta compañía para garantizar sus propiedades, pueden estar seguras de la buena fé que tiene probada.

Para más informes dirigirse al agente general en Castellon D. Francisco P. de M. regrega, plaza de la Constitución, 30.

GRAN LAMPISTERIA Y ALMACEN DE PETRÓLEO

POR MAYOR Y MENOR

DE

JUAN BAUTISTA TALON

Enmedio, 51,

CASTELLON DE LA PLANA.

PRECIOS CORRIENTES.

Petróleo en cajas, para fuera consumos, á 63 rs. vn. caja de 37 litros.

Petróleo en cajas para el consumo de la poblacion, á 83 y medio reales vellon caja de 37 litros.

Petróleo al detall, á 13 y medio cuartos el cuartillo.

Ojo á los compradores.

HAY CAJAS QUE SOLO CONTIENEN 35 LITROS.

Esta casa garantiza tanto la buena clase del género como el contenido de 37 litros en cada caja.

PAGO AL CONTADO.

LAS DIOSAS DE LA LIBERTAD.

Esta interesantísima obra forma un elegante volumen de más de 200 páginas, con lámina, caracteres nuevos, papel glaseado, conteniendo entre otras las siguientes materias:

Las últimas marquesas.—Las actrices.—Las mugeres de la clase media de Paris, de los Porquerones y de los Mercados.—Influencia de la Ley del divorcio sobre las mugeres de la Revolucion francesa.—Destruccion de los conventos.—El casamiento de los ciegos.—Las cortesanas extranjeras.—Las damas constitucionales y politicas.—Las señoras de Stael y de Genlis.—La condesa de Buffon.—Olimpia de Gouges.—El 9 de Termidor.—La vida de Paris bajo el Directorio, etc., etc., etc.

Los señores que envíen el siguiente cupon cortado y 2 pesetas en sellos de correo al señor director de las Oficinas de Publicidad, calle Talleres, 2, Barcelona, recibirán dicha obra franca de porte á vuelta de correo.

LA PROVINCIA. Castellon.

CUPON.

Vale por 1 ejemplar.

LICOR BREA MÚNERA.
 Los caldos pulmonares, ginebra, la ginebra respiratoria, berris, crónicas y demás enfermedades pulmonares, reumatismo, debilidad general, primer regenerador sanguíneo en Barcelona. Año 1878. Hallado en las invitaciones por la gran junta de médicos de la Academia de Medicina y Cirugía de Barcelona y Paris y no admitido.—E. M. MÚNERA.
 Venta en las farmacias y droguerías. Atar. Escalilla, 22, Barcelona. MÚNERA HERMANOS.

Depósito al por mayor, Farmacia de D. Vicente Fabregat.

TURRON DE JIJONA.

Se ha establecido en la Tienda de Muebles, Medio, 88, el turrónero Blas Molina, que acostumbra á venir todas las Navidades á ofrecer al público castellanense sus acreditados turrones. Toda clase de dulces, á cinco reales libra.

AÑO II



MÁQ

PAR

á 10 rs.

sin aumento

ENMI

CAS

PANTANO

Sus propietarios tar de la venta de virtud de su conce

El pago se haria que comprenderian pero se daria la pre nes emanadas de grupo de cultivado todo el pantano ó d

Dirigirse al Sr. Medio, número 133

EL PERS

Observad dete sa oculta origen

divisiones que f rizan hasta el partidos politico trareis que lo se cacion de un c

Algunas, veces preteste por ru nos lata interpre orgánica, ó el debe darse á u

virtualmente es titucion; pero la ocasional que gregacion de fu

cion y la envidia Son estas baja siones tan com en nuestros hom

negar este aser la realidad, pa menos para los por ellas, no dis mino mas que l

cho, ó logrado los del despótico especie de ley u las relaciones y la politica, aper

guna agrupacio bilidad congeni que para poder cia debida en a nion, necesitan á si mismos, arr los gérmenes de nutren á costa de su fuerza.